

aumenta su favor con el rey. El soberano de Baviera visita muchas pequeñas cortes alemanas á fin de conseguir la conciliación (junio); va primero á Stuttgart. El rey de Hannover visita en Berlín al príncipe regente, que marcha seguidamente á Baden. Antes y después de la entrevista en esta ciudad con Napoleón III, que ha tranquilizado sus inquietudes exteriores (16-17 de junio), los príncipes alemanes conferencian entre sí sobre la reorganización de las relaciones federales: el emperador de Austria no ha ido á Baden. Entrevista en Toepfritz (26 julio) de Francisco José I y del regente de Prusia. El 30 se reúnen en Wurtzburgo los ministros de la Guerra de los principales Estados secundarios para preparar la revisión de la organización militar federal. Con motivo de inaugurarse la línea férrea de Salzburgo á Munich, se hacen manifestaciones de unión entre Austria y Baviera (12 agosto); el 15 se abre la línea de Viena á Munich. La asamblea general de la asociación nacional se reúne en Coburgo el 4 y 6 de setiembre bajo la presidencia de Beningen, jefe de la oposición en la segunda cámara hannoveriana; manifiéstase pocas simpatías por el movimiento italiano que amenaza arrancar Venecia al Austria. — En Austria se levantan muchas prohibiciones que pesaban sobre los judíos (enero); obtienen el derecho de adquirir propiedades inmuebles en casi todas las provincias (18 febrero). Los protestantes de Hungría, reunidos en Debreczím el 11 de enero, reclaman contra la patente imperial del 13 de setiembre de 1859, atentatoria á sus privilegios; el emperador no recibe en Viena mas que á los dos presidentes de su diputación. Luto nacional en Hungría por la muerte del conde Estéban Szechenyi, escritor, patriota y hábil economista (8 marzo). El emperador hace una reforma política, dando mas extensión al Consejo del Imperio; al lado de los archiduques y los altos dignatarios eclesiásticos, civiles y militares, tomarán asiento 38 consejeros, elegidos en una lista de candidatos presentada por los Estados provinciales. Este Consejo examinará los presupuestos, las medidas financieras, los proyectos de legislación general y los asuntos que estaban sometidos á las representaciones provinciales. Habiéndose decretado un empréstito de doscientos millones de florines para toda la monarquía (18 marzo), en diez días no se obtienen suscritores mas que para sesenta (7-16 abril). La situación crítica de la hacienda no es la única causa de la desgracia del ministro del ramo, el barón de Bruck (22 abril); su nombre va mezclado con un proceso de malversaciones (sustracción de viveres durante la campaña de Italia); el barón de Bruck se suicida el 23; uno de los acusados en el proceso Richter, director del crédito mo-

biliario, condenado en 13 de diciembre á un mes de cárcel y dos días de ayuno, morirá el 3 de enero de 1861. Se confiere á un húngaro, el general Benedeck (19 abril), el gobierno militar de Hungría. El 31 de mayo se abre en Viena el Consejo del Imperio instituido en 5 de marzo; solo se publicará un extracto del acta de las deliberaciones. Por orden del 31 de mayo, publicada el 13 de junio, la congregación central del reino lombardo-veneto obtiene voto deliberativo. Tena voz consultiva. El Consejo del Imperio recibe algunas revelaciones importantes, sobre todo respecto á la hacienda y á los gastos del ejército y la marina. En lo sucesivo será necesario su consentimiento para crear nuevos impuestos (17 julio). Muchos representantes piden una Constitución general, libertades políticas para las naciones de la monarquía reunidas bajo un solo cetro, y la revisión del concordato. Los debates de la asamblea general comienzan el 12 de setiembre, tratándose primero de la hacienda; declárase que la deuda pública asciende á 2.331 millones de florines; el déficit de 1858 es de 60 millones, y el de 1859, de 246. El concordato y la situación de la prensa son discutidos por Maager, representante de Transilvania. Se discute la cuestión de la autonomía húngara. Para la Constitución política de la monarquía se han presentado dos proyectos: la mayoría (35 votos del elemento húngaro ó aristocrático) pide tantas representaciones parciales como nacionalidades hay reunidas bajo el cetro de Austria; la minoría (16 votos que representan el elemento alemán) no quisiera mas que una monarquía. Los archiduques Guillermo y Leopoldo y el cardenal arzobispo Rauscher votan contra las dos proposiciones al terminarse la legislación (27 setiembre). Diploma imperial del 20 de octubre; verdadera Constitución debida al conde Goluchowski, ministro de Estado: libertad de cultos; igualdad de todos ante la ley y el impuesto; admisión de totales al desempeño de las funciones públicas; dos órdenes de representación: el Consejo del Imperio se compondrá de cien individuos nombrados por el emperador entre los presentados por las Dietas provinciales, y entenderá en los asuntos de hacienda, caminos, comercio, votación de los presupuestos del imperio y organización militar; Hungría, que recibe instituciones conformes á la vez con sus tradiciones y las ideas de progreso, tendrá un canciller de la corte que formará parte del gabinete y mandará representantes al Consejo del Imperio para determinar la parte que le corresponda en el contingente anual y en el presupuesto general; la composición y atribuciones de las Dietas provinciales estarán en relación con sus costumbres y tradiciones; cada nación organizará la enseñanza y la justicia y la admi-

nistración local, puesto que se suprimen en Viena los tres ministerios del Interior, de Justicia y de Cultos. Se prometen estatutos provinciales, que se publican sucesivamente: no dan mas que una representación distinta á las diversas clases con el voto por orden, pero satisfaciendo á todas las nacionalidades. Como las sectas disidentes y los judíos no obtienen una representación equitativa, se reciben protestas de Carintia (noviembre). Se van á someter á reelección todos los consejos comunales del Imperio que deben concurrir á nombrar los representantes en las Dietas (noviembre). Agitación en Hungría: un partido numeroso quiere en absoluto la vuelta á las instituciones de 1848, que separaban al país del gobierno central del Imperio. En fin de octubre el general Benedeck deja el gobierno militar para trasladarse al de Venecia. Impopularidad del barón de Vay, nombrado canciller de la corte en Hungría. En muchos comitados, en Pesh y en Grauburg, se hacen protestas en favor de estas instituciones. — El conde Goluchowski, impopular en Viena á causa de sus estatutos provinciales, cesa en sus funciones de ministro de Estado, reemplazándole Schmerling (Antonio), abogado y primer presidente de tribunal, diputado que en el parlamento de Francfort, en 1848, habia pedido con gran empeño el restablecimiento de la dignidad imperial (13 diciembre). El conde húngaro Ladislao Teleky, desterrado que llegó á Dresde con un pasaporte inglés falso, es detenido y enviado al Austria, que le devuelve la libertad, lo cual le liga moralmente con esta nación. Una circular de Schmerling, en sentido liberal, tiene por objeto la pura y sencilla ejecución del diploma constitutivo del 20 de octubre (23 diciembre). No se trata de la revisión del concordato. Se impone el curso forzoso de los billetes de banco (26 diciembre), así en Venecia como en los demás puntos; los intereses del empréstito nacional se pagarán en billetes de dicha clase, con un beneficio proporcionado. El 27 se declaran incorporados á Hungría el banato de Temesver y la vaivodina de Servia (Carlovitz), que fueron separados en 1849. Esta satisfacción concedida á los húngaros dá lugar á reclamaciones de los servios y de los rumanos del banato que quieren conservar su lengua y su nacionalidad. Los jefes del partido progresista en Hungría, Deak y Coetvos, llamados á Viena por el emperador, conferencian con Schmerling y el barón Vay. — Muerte del orientalista Bernstein, profesor de la universidad de Breslau (5 abril), y del caballero Bunsen en Bonn á los setenta y nueve años, diplomático prusiano, erudito egipólogo y uno de los fundadores con Gerhard del Instituto arqueológico de Roma.

América central é Inglaterra. — Tratado Dallas-Clarendon entre los Estados Unidos é Inglaterra: tiene por objeto ceder á la república de Honduras la colonia inglesa de Balise y las islas de la Bahía, mediante la conservación de todas las libertades de que los habitantes gozaban bajo el protectorado: comienza á regir en 20 de mayo. — Walker ataca la ciudad de Trujillo (agosto), pero cae en poder del gobierno de Honduras y es pasado por las armas en 12 de setiembre. — Mora, presidente de Costa Rica, que ha intentado hacer una revolución, es vencido, preso y fusilado (octubre).

América del Sur. — En Montevideo se elige con toda tranquilidad un presidente por el senado y la cámara de representantes reunidos que constituyen asamblea general (1.º marzo); el nuevo presidente, D. Bernardo Berro, es amigo de la paz y del antiguo partido blanco. — En La Plata Urquiza consigue que se elija presidente á su protegido Derqui, el cual le nombra (5 marzo) comandante en jefe del ejército y de la escuadra. Todas las autoridades juran la nueva Constitución (21 octubre): grandes fiestas de conciliación, sobre todo en Buenos Aires. — En Venezuela se condena al ex-presidente, general Castro, por el delito de traición, y habiéndosele absuelto, abandona el país (agosto). — En Chile se separa la Araucanía, que elige por rey á un francés de oscuro nacimiento, Antonio Cobden es uno de los negociadores; se ratifica el 4 de febrero y se comunica el 11 á las cámaras. Este tratado se ha hecho sobre la base de grandes concesiones recíprocas, y en la cámara de los comunes se suscita alguna oposición porque las cuestiones de Tarifa no se deben subordinar en principio á convenios extranjeros; se rechaza el artículo que autoriza la exportación de la hulla inglesa con una libertad indefinida. Por efecto del tratado y por algunas otras supresiones en los derechos, el arancel inglés queda reducido y simplificado: solo cuarenta y cuatro artículos están sujetos á impuesto; los principales son el tabaco, el azúcar, el café, el té, el vino y las maderas de construcción. Como el Tesoro perderá por las concesiones de aduanas 9,400,000 libras esterlinas, es preciso mantener y aumentar el *income-tax*. Acaloradas discusiones (febrero-marzo) sobre la anexión de Saboya á Francia, sin que en la oposición ni en el gobierno se noten deseos de romper con Francia. En la cámara de los comunes lord John Manners se pronuncia enérgicamente contra la política francesa; Bright, amigo de Cobden, que defiende el tratado de

comercio por las ventajas materiales que pueda proporcionar, solo ve los reducidos intereses de su país. El mensaje de los comunes aprobando el tratado de comercio no se vota hasta el 10 de marzo; el 29 se adopta la proposición de Lindsay para obtener de Francia la mútua derogación de los derechos de navegación y la asimilación completa de las banderas de los dos países. El ministro lord John Russell, que trata de dar á la cuestión de Saboya carácter europeo, apoyándose en la protesta de Suiza (26 marzo), y que quisiera que Inglaterra buscara aliados en Europa, habla ya en tono mas moderado (19 abril). Kinlake, Roberto Peel y Horsman son los que en la cámara de los comunes manifiestan mas animosidad contra Francia; y en la de los lores lord Normandy, que acusa al embajador en Francia, lord Cowley, de no haber revelado proyectos conocidos de él oficiosamente desde julio de 1859; lord Cowley llega para contestarle. — Movimiento militar: la reina recibe (8 marzo) á los oficiales de todos los cuerpos de voluntarios, cuyo número asciende á 70,000; experimentos con el cañón Whitworth, de mas alcance que el de Armstrong; publicación del informe sobre el estado actual de las defensas nacionales (16 junio) dos días después de la toma de posesión de Saboya, mientras Napoleón III visita á los soberanos alemanes en Baden; revista de los voluntarios por la reina en Hyde-Park (23 marzo). Sir Roberto Peel se queja en la cámara de los comunes aquel mismo día de que no se haya consultado á Europa sobre la cuestión de Saboya. — El ministerio retira el bill de reforma electoral y política después de la segunda lectura (11 junio). Entre los impuestos indirectos que ha hecho suprimir el canceller del Echequier, Gladstone, elevando en cambio el *income-tax* á diez peniques, está el impuesto sobre el papel que produce un millón y medio de libras esterlinas y cuya abolición fué aprobada difícilmente en la cámara de los comunes. Es conservado por los lores en una votación de 98 votos de mayoría. Conflicto entre las dos cámaras: los comunes se han resentido por haberse negado los lores á prestar su aprobación á un bill votado por ellos, aunque la primera cámara tiene derecho para no sancionar: los mismos comunes hallan el medio de reconciliarse. — En Liverpool se ha formado una sociedad con el objeto de hacer sustituir los impuestos indirectos por una contribución directa sobre la renta ó la fortuna. El partido manufacturero ó de Manchester, llamado democrático, á cuyo frente figuran Cobden y Bright, muéstrase favorable á Francia, que entra en la vía del libre cambio. — El príncipe de Gales, que ha recorrido todo el Mediterráneo, termina su largo viaje visitando el Canadá y los Estados Unidos, don-

de es recibido cordialmente (setiembre, octubre). — En las Indias proyecto de presupuesto sometido al consejo por Wilson para el ejercicio de 1860-61; propone, para estimular el consumo, la reducción de los impuestos, el aumento de la contribución de la sal y un impuesto sobre el tabaco, y habiéndole sido negado pide el establecimiento del impuesto sobre las patentes y el de la renta; el déficit, que fué en el ejercicio anterior de 230 millones de pesetas, se calcula que tendrá un aumento de mas de 160 millones. — De la colonia del Cabo se separa administrativamente la Cafrería inglesa (30 octubre). — Primer viaje del buque gigante *Gran Oriental*, desde Southampton á Nueva York (17, 28 junio). — Muerte del ingeniero José Lock, que perfeccionó la locomotora Stephenson (setiembre); del almirante lord Cochrane, á los ochenta y cinco años (octubre); de almirante sir Carlos Napier, á los sesenta y cinco, famoso en Siria en 1840 (noviembre); de lord Aberdeen (Jorge Gordon) á los setenta y siete (diciembre), y de lord Dalhousie á los cuarenta y ocho, que habia sido gobernador de la India desde el principio en 1848 hasta 1856.

Bruselas. — Muerte del burgomaestre de Bruselas Carlos de Bruckere (abril). — Proyecto de ley del ministro de Hacienda, Frere-Orban, para abolir los consumos que se sustituirían con otros recursos; votado por los representantes (junio), el senado hace una enmienda, y se aprueba de nuevo por la segunda cámara (18 junio). Satisfacción del pueblo; mensaje de las cámaras y de las provincias al rey; se celebra con entusiasmo el aniversario de su advenimiento (21 julio).

Brasil. — El emperador vuelve á su capital después de un viaje de cuatro meses por el Norte (11 febrero). Leyes sobre los bancos y la reforma electoral. Proyectos de ley discutidos por la segunda cámara sobre los matrimonios mixtos y la reforma del Consejo de Estado, y por la primera sobre el estatuto personal de los hijos de extranjeros nacidos en el Brasil.

China. — Como el gobierno chino rechaza el ultimátum francés, doce mil ingleses al mando del almirante Hope y del general Grant, y un cuerpo de ejército francés á las órdenes del general Montauban, comienzan la campaña (abril), mientras los rebeldes Taipings saquean á Soutcheou y se aproximan á Changai, que será defendido por los europeos. Ocupación, sin tirar un tiro, de la isla de Chusan, donde se establece una comisión anglo-francesa; los franceses se hallan en Woo-Sung y en la rada de Chu-Fu en el golfo Petcheli. Toma de las fuertes y de la ciudad de Petang ho, en un brazo de río paralelo al Peiho (1.º agosto); ataque de las posesiones fortificadas del Peiho; los chinos tienen aquí dos campamentos fortificados con cincuenta cañones

de grueso calibre; el 21 de agosto se toma por asalto el mas importante de los cinco fuertes, el de Taku; capitulación que deja en poder de los vencedores todo el país del Peiho hasta Tien-tsin, que se halla á 38 millas inglesas de los fuertes de Taku y á 68 de Pekin. Tien-tsin es una ciudad de 300,000 almas. Los plenipotenciarios europeos, lord Elgin y el barón Gros, llegan á ella el 26; pero como los de China no tienen suficientes poderes para tratar, los aliados marchan sobre Pekin, derrotan al general tártaro San-ko-liu en la misma emboscada que les habia preparado en Chang-kia-wang (18 setiembre), y el 21 en Palikao, á tres leguas de Pekin, en las inmediaciones del canal que enlaza esta ciudad con el Peiho: son dispersados 40,000 chinos ó tártaros que estaban apoyados por caballería y una numerosa artillería. El emperador huye por el camino de Moukden. En represalia por las violencias ejercidas contra los franceses é ingleses que se habian aventurado hasta Tong-tchu, ciudad de 400,000 almas, los aliados saquean uno de los palacios de verano del emperador (7 octubre). El 13 de octubre entran en Pekin. Tratados de Pekin, firmados con los ingleses el 24 y con los franceses el 25 de octubre. Se reúnen los embajadores y jefes de ejército; cámbianse las ratificaciones del tratado de Tien-tsin, de 1858; el puerto de Tien-tsin es el mas importante de los que se han abierto al comercio europeo; las dos potencias tendrán un embajador en Pekin; se concede una considerable indemnización pecuniaria, y se restituirán las iglesias y cementerios destinados á los europeos. — Los aliados vuelven el 17 de noviembre á Tien-tsin. — El general Ignatief obtiene tambien un nuevo tratado del príncipe Kong, hermano del emperador: por él se amplian los privilegios del comercio ruso, extendiéndose la frontera hasta el Sur de las bocas del Saghalien, desde el 53º de latitud Norte al 42º, en un país marítimo muy rico.

Dinamarca. — Nuevo ministerio, formado por el obispo Murad, constitucional moderado (24 febrero). — Muerte á los ochenta y dos años del juriscónsulto Oestedt, antiguo ministro (1.º de mayo), y del autor dramático Juan Luis Heiberg á los sesenta y nueve años (25 de agosto). — El nuevo censo acusa una población de 2,605,000 almas, contándose 1,600,000 para el reino de Dinamarca, 400,000 para el Sleswig, 544,419 para el Holstein y 50,146 para Loenburgo.

España. — Ruda campaña contra los marroquíes, que para defenderse toman la ofensiva muchas veces. O'Donnell tiene á sus órdenes á los generales Echagüe, Zavala, Prim y Ros de Olano. Batalla de los Castillejos, muy reñida, á seis leguas de Tetuan (1.º enero); otros combates el 4 y el 11 en el

camino de esta ciudad, para llegar á la cual no hay ninguna carretera. Muy cerca de Tetuan se traba un combate en las alturas de cabo Negron, donde desembarca la division Rios. Ataques de los marroquíes, rechazados el 23, el 31 y el 4 de febrero. Tetuan se rinde el 6. O'Donnell obtiene el título de duque de Tetuan, y Prim el de marqués de los Castillejos. Una entrevista de O'Donnell con un hermano del emperador, el 23, no produce la paz. La escuadra española bombardea á Larache el 25 y el 26. La batalla de Wad-Ras, á una legua de Tetuan (23 de marzo), permite marchar sobre Tánger. Preliminares de paz y armisticio el 25; se firma un tratado el 26 de abril. La principal condicion es una indemnización de guerra de veinte millones de duros, garantizados á los españoles por la conservación provisional de Tetuan; un representante de España residirá en Fez, donde se ha de fundar un establecimiento de misioneros. O'Donnell vuelve á Madrid. — El 14 de enero se publica el convenio del 25 de agosto de 1859, acordado por Rios Rosas con el papa, en virtud del cual se suspende la venta de los bienes de la Iglesia, reconociéndose al clero el derecho de adquirir mas, conservándolos en usufructo. — Arreglo de la deuda con Inglaterra por las fornistras suministradas durante la guerra civil contra los carlistas (15 enero); se estipula la deuda en doce millones y se pagan al punto. — Tentativa carlista del general Ortega, capitán general de las Baleares, en San Carlos de la Rápita (2 abril); el conde de Montemolin, Carlos Luis, está presente al golpe de mano. Los soldados no siguen á su general, y Ortega, detenido en su fuga el 6, es fusilado. Otras ejecuciones por la misma conspiración en Palencia y Bilbao. El conde de Montemolin y su hermano Fernando son presos el 21 en Amposta, cerca de Tortosa; por cartas fechadas en este último punto el 23, renuncian á sus pretensiones á la corona. Un real decreto del 1.º de mayo concede amnistía á los expatriados que quieren volver á su país, previa la condicion de prestar juramento de fidelidad á la reina y á la Constitución. El hermano de Montemolin, don Juan, dirige desde Londres á las Cortes una declaración sosteniendo sus pretendidos derechos (2 junio). El Senado declara por unanimidad el 18 que no recibirá el manifiesto carlista de D. Juan, fechado en Londres el 16. Los dos infantes Montemolin y Fernando se retractan del acta de renuncia en Colonia (15 junio). — En los presupuestos para 1861, votados en junio, figuran para los ingresos ordinarios 1.934 millones de reales, y para los gastos 1.926; los ingresos y gastos extraordinarios ascienden á una cifra igual: 418 millones de reales, de los cuales corresponden 245 al producto de la venta de bienes na-

cionales. - Se continuará vendiendo los bienes de la Iglesia adquiridos por el Estado en virtud de un convenio con la Santa Sede el 25 de abril. - Efectuándose quince arrestos por propaganda de protestantismo: quedan presos Aldama y Matamoros. - Viaje de la reina a las provincias del Este, a las islas Baleares y a Barcelona; al volver a Madrid, 17 de octubre, es objeto de un atentado. - Discusión borrascosa sobre la dotación de una infanta (21 noviembre), sobre todo por parte de Olózaga; se vota sin embargo por una gran mayoría: 132 votos contra 15. - Inútil protesta en favor de los Borbones de Nápoles (octubre, noviembre). - Apertura del camino de hierro de Valladolid a Burgos (25 octubre). - Inundaciones desastrosas. - Población: 15,673,536 habitantes.

Estados Unidos. - Después de dos meses de lucha es elegido al fin Guillermo Pennington para presidente de la cámara de diputados (1.º febrero). - Conflicto entre el presidente de la Unión y los representantes cuando la cámara vota el nombramiento de una comisión de cinco individuos para practicar un informe sobre los abusos de autoridad y de influencia atribuidos al poder ejecutivo. - Llegada a Washington de una embajada del Japón (14 mayo). - Durante la presidencia de Buchanan, que toca a su término, los ingleses no han ejercido casi nunca el derecho de visita a los buques negreros con pabellón americano; en Nueva York se han construido impunemente para la trata muchos buques que iban a la costa de África para abastecerse, volviendo después a Cuba a vender su cargamento de negros, sobre todo en 1859 y 1860. - Después de largos debates preparatorios para la elección presidencial, Abraham Lincoln, natural de Springfield en el Illinois, nieto de un gastador, también el gastador y después abogado y diputado, representante del partido abolicionista, obtiene los votos de todos los Estados libres excepto Nueva Jersey (6 noviembre). Es el triunfo del partido republicano contra el demócrata, que se compone de quince Estados de esclavos, en el Centro y el Sur. Lincoln no ha obtenido en estos un solo voto y debía luchar contra tres competidores en el Norte, entre los cuales Douglas, senador del Illinois, era partidario templado de la esclavitud. Una de las quejas de los Estados de esclavos del Sur ha sido motivada por la tarifa ultraprotectora de las aduanas federales, que les obliga a proveerse de las fábricas de los Estados del Norte de artículos que hallarían más baratos en Europa. Charleston y la Georgia amenazan ya con separarse de la Unión. El último mensaje del presidente Buchanan (14 diciembre) conserva los derechos adquiridos por los propietarios de esclavos y manifiesta el deseo de que se an expresamente confirmados.

Dos secretarios de Estado, el de la tesorería Cobb, de Georgia, y el de Negocios extranjeros general Cass, perteneciente al Norte, pero que en 1848 fué candidato del partido esclavista, dejan el gabinete para unirse a los separatistas (15 diciembre). La Carolina del Sur es la primera en separarse de la Unión por la votación unánime de los 149 diputados de su congreso (20 diciembre): la declaración de independencia de este Estado se funda en que las leyes constitucionales que deben proteger a los propietarios de esclavos no se respetan en el Norte. Las tropas de la Carolina del Sur se apoderan del fuerte Moultrie, de la aduana, de la casa de correos y del arsenal. A mediados de diciembre se hacen proposiciones de conciliación en el congreso por Crittenden y Douglas, senadores influyentes del partido demócrata; pero son demasiado favorables para los partidarios de la esclavitud.

Francia. - Walewski cesa en el cargo de ministro de Estado, reemplazándole Thouvenel, embajador en Constantinopla (4 enero). El *Monitor* publica el 15 una carta dirigida al ministro de Estado por el emperador, conteniendo el programa de las reformas económicas muy liberales para la agricultura, la industria y el comercio; debe ser abandonado el sistema de prohibición; las materias primas, la lana y el algodón no pagarán derecho alguno; la hulla se trasportará con menos gastos. Brillante aprobación de la nación inglesa libre-cambista. El 21 de enero se convocan las cámaras para el 23 de febrero, pero el 14 se difiere la apertura al 1.º de marzo. Por el discurso de la reina Victoria (23 enero) se tiene conocimiento del tratado de comercio por diez años, firmado aquel mismo día con los ingleses, antes de practicarse la información prometida a los industriales franceses, reclamada en una exposición llena de firmas de fabricantes del Norte y del Este. Los negociadores franceses han sido Baroche y el ministro Rouher. No se publica hasta después de haber aprobado los comunes el mensaje a la reina (11 marzo). Se suprimen los derechos de navegación en algunos ríos. En 30 de junio se suprime *L'Univers*, principal órgano del partido pontificio, que ha publicado una nueva encíclica del papa. Segunda advertencia al *Corresponsal*. - El obispo de Orleans, Dupanloup, defiende calurosamente al papa. Todos los cardenales y algunos laicos apoyan en el senado peticiones en favor del papa (29 marzo). Por excepción publica el *Monitor* las deliberaciones. A causa de la excomunión mayor fulminada en 26 de marzo por Pio IX contra sus expoliadores en la Romanía, se prohíbe publicar en Francia, conforme al concordato, ningún breve, bula ó rescripto sin consentimiento del gobierno (1.º abril). Segunda advertencia al *Amigo de la religión*. Discusión sobre

los asuntos de Italia en el Cuerpo legislativo con motivo del contingente de cien mil hombres. La ley concerniente a la nueva tarifa de las lanas, de los algodones y otras primeras materias, objeto de una larga discusión en el Cuerpo legislativo, se vota por fin el 2 de mayo, pasando al Senado el 4. La ley de 23 de mayo rebaja los derechos al azúcar, el café, el cacao y el té. - El 30 de mayo se suspende la legislación, que ha durado tres meses, hasta el 30 de junio. - Habiendo votado ya Saboya y Niza su anexión en el mes de abril, se reúne un senadoconsulto el 12 para la aceptación. Toma de posesión el 14, y fiesta pública en Francia; en París se celebra una revista en que la guardia nacional forma por primera vez, desde 1851, al lado del ejército: las últimas tropas francesas de Italia han salido de Lombardia con el mariscal Vaillant. En los dos países anexionados se establece una línea de aduanas, con régimen excepcional. Se forman tres nuevos departamentos, el de Saboya, el de la Alta Saboya y el de los Alpes marítimos, cuyas capitales son respectivamente Chambery, Annecy y Niza. - El emperador, que ha perdido a la gran duquesa Estefanía (29 enero), sobrina del general Beauharnais, hija adoptiva de Napoleón I, pierde también a su tío el príncipe Jerónimo (24 junio), a los 76 años. - El gobierno desmiente el rumor de un nuevo empréstito (26 junio). En los presupuestos para 1861 los gastos se fijan en 1.840 millones. La aplicación de las nuevas leyes de aduanas dió por resultado en el presupuesto de 1860 una disminución de 90 millones en los ingresos; pero se ha compensado con 26 millones de las sumas destinadas a la amortización y con el aumento del impuesto sobre los alcoholes y tabacos. - Formación de la reserva del ejército sobre nuevas bases, sin disminuir el efectivo; los soldados estarán menos tiempo bajo las banderas. - En Vincennes un tiro nacional (octubre). - En París congreso general en junio de animales reproductores, procedimientos y máquinas agrícolas. Se conceden estímulos a la industria particular para la cría caballar. - Por inspirar temores las cosechas se reducen, estableciendo un derecho uniforme, las tarifas de granos y harinas; suspensión de la escala móvil hasta 30 de setiembre de 1861. - El 23 de agosto el emperador emprende un viaje de un mes por Saboya, Niza, Córcega y Argel, donde el bey de Túnez le visita; encuentra en Mahón a la reina de España. - Se reforma en Argel la justicia musulmana, permitiéndose a los musulmanes contratar bajo el imperio de la ley francesa. Autorízase la libre entrada de todos los productos del Sudán y del Sahara (25 junio). En el Senegal, el asesinato del soberano de los moros, Trazas, que reinaba hacia treinta años (setiem-

bre), no interrumpe la paz con Francia; los asesinos, sus sobrinos, son presos y condenados a muerte por su hijo mayor. - Tratado de comercio con los Birmanos, merced a la influencia del general Maha de Orgoni; publicase en octubre. - Triunfo en Saigón al Sur de Cochinchina (noviembre). - Supresión de la *Gaceta de Lyon*, periódico demasiado ultramontano (20 octubre). - Walewski se encarga de la cartera de Estado (23 noviembre). - Decreto del 24 de noviembre para que los grandes cuerpos del Estado tengan una participación mas directa en la política general del gobierno: el Senado y el Cuerpo legislativo votarán todos los años un mensaje en contestación al discurso del emperador; se modifica el reglamento del Cuerpo legislativo para dar mayores facilidades a las enmiendas; la publicación de las sesiones de ambas cámaras será inmediata y completa, y habrá ministros sin cartera, que defenderán en las cámaras los proyectos de ley. Este decreto comprende además la supresión del ministerio de la casa del emperador y del de Argel; la reorganización del ministerio de Estado, que se hará cargo de las yeguas y de otros muchos servicios dependientes hasta aquí del ministerio de Instrucción pública; el nombramiento de Chasseloup-Laubat para ministro de Marina y las Colonias, y de Pellissier para el gobierno general de Argel. - El 26 son nombrados: ministro del Interior, Persigny; de Hacienda, Forcade la Rochette; Billault y Magne son nombrados ministros sin cartera. El 3 de diciembre se conceden las mismas funciones a Baroche, que continúa siendo presidente del consejo de Estado. El 4 el gran mariscal de palacio, Vaillant, toma el título de ministro de la casa del emperador. El 5 se publica una circular liberal del nuevo ministro del Interior a los prefectos con motivo del poder discrecional que concede a la administración la ley de febrero de 1852 sobre la prensa. El 10 se dejan sin efecto todas las advertencias que se han hecho a los periódicos, y el 19 se sobren libremente todos los procesos promovidos por causas de imprenta. - Con motivo de la muerte de su hermana la duquesa de Alba (16 de setiembre), la emperatriz viaja de incógnito por Inglaterra y Escocia (fin de noviembre), sien-do recibida después en Windsor; regresa el 13. - El 30 de noviembre se publica el último convenio complementario del tratado de comercio con los ingleses. No se exige ya a estos últimos pasaporte para Francia (diciembre). - Supresión de la *Francia de Ultramar*, diario de la Martinica, que protesta contra el nuevo régimen de aduanas, por los perjuicios que causa a las colonias. El presupuesto del nuevo París se elevó en enero para 1860 a 103 millones y medio, ingresos y gastos compensados. - Por muerte del almirante Parseval-Deschenes (junio)

es nombrado almirante Romain-Desfossés (9 julio). Muerte de Yatinensil, ministro liberal de 1828 (noviembre).

Grecia. - Se disuelve la cámara de los diputados por haber elegido su presidente en la oposición. Se llama al general Kalergis, que está de embajador en París, para que forme gabinete (3 diciembre).

Haití. - Nueva conspiración contra el presidente Geffrard: se condena y fusila a tres de los culpables (27 octubre).

Holanda. - Debates en la segunda cámara sobre el régimen territorial de las colonias oceánicas. Se propone sustituir al sistema mahometano, que supone al Estado propietario único y absoluto del suelo y que regula el trabajo de los arrendatarios en sus menores detalles, el régimen de la propiedad privada y el trabajo libre. Nuevo ministerio en el que entran para las Colonias Ludon, partidario de las reformas, en lugar de Rochussen, y en Negocios extranjeros Van Zuylen Nievelt, aun cuando es yerno de Rochussen.

Italia. - Cavour, designado para tomar parte en el congreso proyectado para fines de 1859, y que había obtenido de Víctor Manuel permiso para convocar próximamente un parlamento común a los piemonteses y a los lombardos, forma un nuevo gabinete de buen augurio para Italia (21 enero): en este ministerio se encarga de la cartera de Guerra el general Fanti, que había compartido con Garibaldi el mando del ejército de la Italia central, y Mamiani obtiene la cartera de Instrucción pública. - En Roma, después de un mensaje de los nobles en favor del papa, el pueblo hace una manifestación declarando por la unión; pero el general francés la reprime (22 enero). En Toscana se proclama el estatuto constitucional del reino sardo, con la ley electoral del 20 de noviembre de 1859 (20 enero). Como el proyecto de cesión de Saboya y Niza (patria de Garibaldi) se ha hecho público en Europa por los debates de las cámaras inglesas (enero) y por un discurso de Napoleón III (marzo), se realiza por sufragio universal (10 y 11 marzo) la anexión de las provincias de la Emilia y la unión de la Toscana al trono constitucional del Piamonte: de los 427.512 votantes de la Emilia, 426.006 están por la anexión, y de 386.445 votantes en Toscana, 366.511 están por la unión, siendo 14.925 los que piden un reino separado. El 10 se publica el real decreto de anexión de la Emilia, y el 22 el referente a Toscana, que conserva su autonomía administrativa. El 23 se nombra lugarteniente del rey para Toscana al príncipe de Carignano, con Ricasoli como gobernador general. Farini obtiene la cartera del Interior en el gabinete Cavour, y ya no habrá ministerio de las provincias de la Emilia. El 18, el rey convoca para el 25 los cole-

gios electorales de las provincias de Bolonia, Ferrara, Forlì, Rávena, Massa y Carrara, Módena, Reggio, Parma y Plasencia, como de la Toscana, para enviar diputados al parlamento nacional de Turín. Víctor Manuel firma el 24 el acta de cesión de Saboya a Francia. - Agitaciones secretas en Nápoles; sospechas del gobierno; medidas ilegales de arresto ó de destierro (marzo); el príncipe Cassaro reemplaza al general Filangieri en la presidencia del Consejo. - En Roma el día de San José, fiesta de José Garibaldi (19 marzo), promuévense algunos disturbios. El papa fulmina la excomunión mayor contra los invasores de los Estados de la Iglesia; también dirige una protesta al cuerpo diplomático. Los duques de Módena, de Toscana, Austria y la duquesa de Parma, que continúa viviendo retirada en Zurich, hacen otras protestas análogas (24, 25 y 28 marzo). - Víctor Manuel abre en Turín las cámaras italianas (2 abril); se indica como momentánea la disposición referente a Toscana, que conserva sus leyes y su organización propia. Lanza, candidato del gobierno, es elegido presidente de la cámara de diputados por 129 votos de los 229 (10 abril). Garibaldi, disgustado por la cesión de Niza y de Saboya, pide por una orden del día, motivada mucho antes de que las cámaras hayan ratificado la cesión, la libertad de la votación en el acto de sufragio universal a que se ha llamado a Niza y Saboya para anexionarse a Francia; los ministros Cavour y Farini ofrecen mantener todas las garantías constitucionales (12 abril). Los reales decretos relativos a la anexión de la Emilia y la Toscana son aprobados en la cámara de representantes por unanimidad, menos un voto, y el 14 se votan en el Senado. El rey de Cerdeña tendrá de este modo 11 millones de súbditos. - El parlamento suspende sus sesiones el 14 de abril hasta 1.º de mayo, a causa del viaje del rey a las nuevas provincias, y sin duda también porque quiere asistir a la votación que se efectúa entonces en Niza y Saboya: los votos son casi unánimes para la anexión a Francia (15 y 22 abril). El rey es recibido en Florencia (16 abril), y después visita Pistoia y Luca. El clero le acoge como el resto de la población; va de Bolonia a Módena el 4 de mayo. - En la primera de estas dos ciudades se publica entonces la requisitoria del procurador fiscal, dirigida al tribunal de primera instancia, contra el rapto del niño judío Mortara. - El general francés Lamoriciere, que se halla fuera de su país desde el 2 de diciembre de 1851, es elegido el 7 de abril para el mando de las tropas pontificias; su primera orden del día consiste en un manifiesto contra el espíritu de revolución; organiza el ejército con el coronel francés, marqués de Pimodan. Las tropas se escalonan por la parte de

los territorios anexionados a Cerdeña. El papa espera poder prescindir de la protección armada de Napoleón III. - En Sicilia, insurrecciones reprimidas en Palermo (4 abril), en Carini, en Mesina, donde el cuerpo consular protesta contra graves excesos cometidos por los soldados (13 abril), y en Trapani. Nueva manifestación en Palermo el 10 de mayo. - Génova, patria de Mazzini, cuya actividad sigilosa es temida por los anexionistas moderados y monárquicos constitucionales, es el foco secreto donde se prepara la invasión de Sicilia por los compañeros de Garibaldi. El doctor Bertani, antiguo médico lombardo, que habita en Génova desde 1848, marcha a presidir el alistamiento de los voluntarios que se lanzarán sobre Sicilia, para caer después sobre las provincias napolitanas. Garibaldi quiere prestar su auxilio a la insurrección siciliana, que él no ha provocado, pero cuya persistencia le hace esperar el triunfo. El 6 de mayo sale de Génova con 1.300 voluntarios en varios barcos de una compañía de comercio; entre ellos hay muchos hijos de familias de Lombardia y Venecia, figurando entre ellos Jorge Mannin y Nino Bixio, etc.; se han embarcado a los gritos de ¡Italia y Víctor Manuel! Abrense suscripciones en toda la Italia del Norte, y llegan voluntarios húngaros, particularmente Turr y Tuckery, que será muerto en Sicilia, y voluntarios polacos. Garibaldi llega a la costa pontificia, tocando en Talamone, y hace un llamamiento a los romanos. El territorio del papa será violado algunos días después por la partida de voluntarios de Zambianchi, Orsini, etc., que han salido de Toscana (19 mayo). Los mil de Garibaldi desembarcan en Marsala, al Sudoeste de Trapani, a la vista de dos buques ingleses (11 mayo); rudo combate el 16 contra las tropas de Palermo, mandadas por el general Landi, en Caltafimi, entre Marsala y Alcamo. El gobierno de Nápoles acusa de complicidad a Víctor Manuel, en cuyo nombre se proclama Garibaldi dictador, sin haberle consultado. Garibaldi ocupa el 22 las alturas que rodean a Palermo: el general Lanza, enviado de Nápoles a Palermo, hace inútilmente promesas de amnistía, ofreciendo una Constitución a los sicilianos. En todas partes hay comités revolucionarios; empero Mesina, Catania, Siracusa y Girgenti aun permanecen tranquilas. Garibaldi resuelve formar ocho regimientos de infantería siciliana para reforzar los cincuenta y dos del nuevo Estado italiano. A pesar de su energía en una lucha muy sangrienta, solo se apodera el 27 de la ciudad nueva de Palermo. Lanza es todavía dueño de los fuertes y se apoya en la escuadra, bombardeando la parte de la ciudad tomada por Garibaldi. Este último nombra un secretario de Estado y ministros, durante el armisticio otor-

gado a petición del general Lanza (1.º junio). El rey Francisco II solicita en vano de la diplomacia europea la garantía de sus Estados mediante instituciones liberales. El 6 se firma un convenio de evacuación: Lanza entrega toda la ciudad de Palermo; pero los 18.000 hombres de los fuertes podrán retirarse a Nápoles y Mesina, donde se concentran las guarniciones de Girgenti, que se ha sublevado, y de Catania; en Reggio se forma un campamento atrincherado. De Génova salen continuamente voluntarios para Sicilia; el coronel Medici llega con 3.000; el conde Amari, desterrado siciliano, refugiado en Génova, es nombrado representante del gobierno de Garibaldi en Turin; el príncipe Torreaarsa será presidente del Consejo de Palermo a la vez que dictador sustituto. - Entonces se consuma el sacrificio de Saboya y de Niza. Desde el 21 de mayo los diputados de Turin discuten el proyecto de ley sobre la cesión a Francia; excitación de todos los oradores; el ministro Cavour declara que ni aun para Venecia cedería un palmo de tierra italiana; Farini y Buoncompagni hablan en favor de esta cesión, que sacrifica el Piamonte a la liberación de Italia; Ratazzi combate el proyecto, viendo en la política de Cavour mas tendencias a la invasión que a la liberación. Votación el 29 de mayo: 33 votos contra 23 abstenciones; en el Senado resultan diez votos en contra: el rey firma inmediatamente. Francia toma posesión el 14 de junio. - Se organiza en Roma una compañía franco-belga de voluntarios pontificios. - El rey de Nápoles, siguiendo los consejos del príncipe Petrucci, su embajador en Viena, y del comendador Martino, encargado recientemente de una misión cerca de Napoleón III, parece dispuesto a conceder una amnistía general, una Constitución, la alianza con el Piamonte, la bandera tricolor italiana y un vireinato en Sicilia (25 junio). El 26 se forma un nuevo gabinete en este sentido, bajo la presidencia del comendador Spinelli, confiándose a Martino el ministerio de Estado; el gobierno manda izar en Nápoles la bandera constitucional; pero el 27 ocurren varios desórdenes; se insulta gravemente al ministro de Francia, y se proclama el estado de sitio el 28, lo cual no impide que ocurran nuevos disturbios. El 2 de julio, después de levantarse el estado de sitio, se vuelve a poner en vigor la Constitución de 1848, como si nunca se hubiese anulado; se restablecen las leyes de 1848 y 1849 sobre la prensa; convócanse las cámaras para el mes de setiembre, y se restablece provisionalmente la guardia nacional. El 15 y el 20 promuévense en Nápoles otros desórdenes y un movimiento reaccionario en el que toman parte soldados de la guardia real. - Garibaldi, que está rodeado de partidarios de Mazzini, manda